

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 6.—Extranjero, 10.
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO, 4.468 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Los patronos quieren sangre.

Ya no cabe dudar que los patronos de la industria fabril catalana están deseosos de que el alzamiento de sus explotados sea reprimido de una manera sangrienta. No han pensado en la justicia de sus peticiones ni en la fórmula mejor de concederlas. Sólo han tenido por buena y eficaz una intervención de la fuerza militar que reduzca a tiros la rebeldía.

Tenemos la evidencia—no se necesita una gran perspicacia conociendo á aquella burguesía—de que es ella quien está ejerciendo presión tenaz sobre el Gobierno para conseguir que la autoridad civil resigne el mando en la autoridad militar.

Y es que aquellos fabricantes, despididos con sus obreros al punto de tenerlos bajo condiciones insoportables, ejerciendo la más indigna de las explotaciones con ellos, dando muestras permanentes de una desatentada avaricia que sólo tiene puestos los sentidos en la ganancia, sin dedicar un pensamiento á considerar que son seres humanos los que realizan el trabajo que los enriquece, están viendo ahora, como suele decirse, las orejas al lobo.

La organización de los obreros, esa organización consciente y firme, encarcelada por derroteros de positivos resultados, no les había molestado gran cosa hasta el presente. Sin que esto sea desconocer ni negar la organización del proletariado catalán, todos sabemos que no ha ejercido, por causas muy complejas y de larga enucleación, una positiva influencia en la mejora del trabajo. Torcidas orientaciones, desgaste de energías en problemas que no tenían relación inmediata con los intereses obreros, etc., han dejado hacer descaradamente á aquella burguesía su labor explotadora y antisocial.

Pero ahora ya, encauzado el movimiento al terreno puramente económico, se ha visto amenazada por un serio peligro. Y á esto obedece que, para ver de cortarlo de raíz, ó, por lo menos, para inutilizarlo en esta expansión y aprovechar la normalidad que sobreviniera en debilitar más eficazmente la labor antiburguesa, no ve en su feroz odiosa remedio más inmediato que una sangría.

A eso se quiere ir. Pero no creemos, no podemos esperar, que en el Gobierno haya la debilidad, que sería una vileza, de condescender con los deseos criminales de aquellos patronos.

Pero si se llegara á ello no sería impunemente. Nosotros, que no tenemos relaciones muy directas con los elementos que han organizado la huelga catalana, de la que no nos cabría ni responsabilidad ni gloria, aunque la miremos con toda la simpatía que para toda reivindicación de los trabajadores, hermanos nuestros siempre, estén donde estén, opondríamos todas nuestras fuerzas á tan infame actuación. Y no serían ya los trabajadores fabriles de Cataluña: sería todo el proletariado español el que iniciara una enérgica protesta, en la forma que las circunstancias impusieran, y deponiendo toda consideración hacia quienes de modo tan infame pretendían deshacer, con el estrago y la muerte, un movimiento que se hace en nombre de una justicia y por la satisfacción de una necesidad económica, que sólo pueden desconocer aquellos de cuyos corazones han expulsado el egoísmo y la ambición toda nobleza y todo sentimiento humano.

Ante un peligro de esa especie, ante la perspectiva de una matanza de proletarios en Cataluña, nadie podría permanecer indiferente. Cuando se alzan las espadas y los fusiles apuntan, no hay diferencias ya entre los obreros y á todos les unifica el íntimo común de defensa y de solidaridad.

De todas formas, bueno será que los huelguistas catalanes, cuya actitud hasta hoy es digna y sensata, no se dejen arrastrar por influencias de los agentes provocadores de los burgueses y den lugar á los sangrientos propósitos de los patronos.

Unión y disciplina.
Este debe ser tu lema, huelguista.
Con él podrás llegar á saborear el triunfo.
Sin él es segura la derrota.

NUUESTRO PROTECTORADO

En su causa eficiente.

Pongamos por delante estas dos verdades innegables:
1.ª Hasta después del desastre colonial España no pensó en Marruecos, ni siquiera en «descongestionarla» sus prosididos de África.
2.ª Después de ese desastre, en lugar de reducir las plantillas, los escalafones de

Los Cuerpos armados se aumentaron considerablemente.

Ambas premisas inducen á establecer el siguiente silogismo:

La pérdida de territorios, que implicaba la supresión de los contingentes que los defendían, implicó lo contrario, el aumento de contingentes; es así que éstos necesitaban campo de acción en que desarrollarse, en que justificarse; luego hubo que buscarlo, á falta de otro, por los portillos de Melilla, Ceuta y Larache.

La lógica ¿qué nos dice? Que la ocupación de Marruecos es la consecuencia de un... error imperialista: el de mantener en el generalato y en la oficialidad unos efectivos enormes, sin relación con los de tropas en filas y en reserva ni con los recursos nacionales. Y que la ocupación es la consecuencia, sobre todo, del presupuesto militar y civil, morbo ya contagiado á todas las clases y en todas las familias, causa eficiente y avasalladora de ese protectorado, de esa fábula en acción que estamos representando en Marruecos.

Por eso, que mientras subsistan los efectos exagerados, con daño de la propia organización del ejército, subsistirá, con la mansa conformidad del Gobierno y de las Cortes, esa ocupación de «nuestra zona de influencia», ese motivo para guerrear ó pretexto para colonizar militarmente. Y claro está que tendrán que ir en progreso los créditos para más personal y para más recompensas y pensiones, como para más policias de atracción y para más transportes y suministros.

Y subsistirá esa conformidad, y llegarán á ser insuperables esos créditos, por una razón que á nadie puede ocultarse: porque si se renuncia, si se desistiese de la ocupación, si se cerrase á los escalafones la válvula de Marruecos, podría apostarse que no quedando más presuntos *rasados* que los pamús, los transitorios súbditos de nuestra Guinea, abríamos válvulas interiores con la guerra civil, ó con Portugal y hasta con la República de Andorra.

El problema, pues, es irresoluble, con ocupación y sin ocupación de «nuestra zona de Marruecos», en tanto no se reduzcan á su debida proporción los efectivos del ejército, las plantillas de toda su oficialidad, por amortización, por máxima reducción de convocatorias, como aconseja el remedio.

El mal lo conocemos y el remedio también. Lo único que nos falta es declarar la guerra al presupuesto militar y civil. Lo que precisa es que cuando, por ejemplo, se anuncian convocatorias para 10 plazas en caballería ó 25 en artillería, como ha ocurrido este año, no se presenten, respectivamente, 344 y 930, sino 10 y 25 ó ninguno. Lo que debiera ser, y no será, es que la generalidad burguesa fuese renunciando á mantenerse y medrar por cuenta del Estado, por cuenta de los que producen y trabajan.

Esa es la razón de los escalafones disformes; la causa eficiente de esa preterita colonización; la causa única de que resulten infecciosos todos los estuercos nacionales.

Eduardo SAAVEDRA.

Obrero:
Sólo un loco ó un malvado puede aconsejarte que luches con paños y piedras contra los que llevan máuseres y cañones.

LETRA MENUDA

¡Viva el general!... ¡Viva!

¡Arrea!... A setenta mil acciones los tejedores en huelga. ¡Se dice pronto! ¡Setenta mil que no comen! ¡Ciento enarenta mil manos dentro de los pantalones (botillos de), quietecitas é inactivas! Y el desorden económico y social que esta situación supone, ¿qué día se le aprisa al Gobierno? Pues no hay tal. Los superhombres que mandan, esos Rodríguez y esos Muñoz, y esos López, tienen á Weyler en clase de arreglador de cuestiones, y no temen á la huelga ni á cien mil trabajadores hambrientos y enfurecidos mientras existan cañones.

Natural parecería que á estas horas (oncho roche) estuvieran en la cárcel unos cuantos señores fabricantes de lamilla, por ser los promovedores del conflicto. Pero... ¡magras! (como dicen los del bronce); los que írán, si se descañan, á la cárcel por dar voces pidiendo justicia social para los trabajadores. «Hay nubes y cerrazón oscura en el horizonte», dicen unos. Y otros dicen: «Lo primero aquí es el orden. ¡Viva Weyler! Y yo digo que ¡viva! y por mí, que monto á caballo y no se caiga, que, á su edad, los rebalones pueden tener consecuencias no malas, sino peores.

Figueroa.

Dice «La Epoca»:
«Comprendemos que la guerra se ha hecho siempre y se seguirá haciendo entre penurias y fatigas. Eso es pensar en conservador, en monárquico y en patriota.
«Pero á nosotros, que odiamos la guerra y condenamos las fatigas y las penurias que produce, se nos tachó de todo lo contrario.
«Y no nos dan dinero en los Ministerios ni cargos públicos retribuidos.

LAS RECOMPENSAS



— Esta vez no se les disputarán. ¡Virgen santa, y cuántas cruces!... Habrá para todos.

(De L'Esquella de la Terraeta.)

DESDE LISBOA

Arriaga, gravísimo.

(POR TELÉGRAFO)

Parte facultativo.

Lisboa 3.—La enfermedad del presidente de la República va de mal en peor. En vista de la extrema gravedad, los jefes de los partidos políticos han asistido á la consulta que los facultativos han celebrado esta mañana.

Brito Camacho ha marchado á Oporto para conferenciar con Basilio Telles y Duarte Leite.

El parte facultativo de los doce del día dice: «Continúa la debilidad general, persistiendo la insuficiencia del corazón.»—C.

Hace cinco ó seis días *El Progreso* recomendaba á los huelguistas catalanes que incendiaran las fábricas.

Hoy, lunes, se temen hechos tumultuarios.

Y Lerroux, el terrible revolucionario, se apresuró á abandonar Barcelona ayer domingo.

Sin duda no quiere verse en el caso de poner en práctica los consejos de *El Progreso*.

Bien dice el refrán que no es lo mismo aconsejar que practicar...

EL TRIUNFO DE MEEKNEORT

Los escándalos Krupp

(POR TELÉGRAFO)

¿Llegan á España las salpicaduras?

Berlin 3.—Entre los procesados por el escándalo Krupp figuran los directores de la Casa Hugenberg, Eccius y Haux, los tres elementos activos en Múnich cerca de los parientes del rey de España en la intriga de las minas de España y del Rif. El doctor Hugenberg es considerado como distribuidor de fondos especiales de la Casa Krupp y tiene relaciones con periódicos y políticos españoles.—Otto Braun.

En toda huelga se exige unión y disciplina.

Los socialistas y la reina.

(POR TELÉGRAFO)

Paris 4.—El doctor Boss ha renunciado á formar Gabinete, ante la negativa de los socialistas de intervenir en el Parlamento.

La reina Guillermina ha rogado al consejero Pablo Sart Van-der Leeden que constituya un Gabinete extraparlamentario.

Una gran parte de los socialistas parece que esperan todavía vuelta de su acuerdo el Comité del Partido, y entonces se adoptará una resolución definitiva.

Si los socialistas se negaran á formar parte del Gabinete, la disolución del Parlamento tendría que ocurrir lógicamente.

Mañana se celebrará el acuerdo que han tomado los *leaders*, y se celebrará el Congreso extraordinario, en ese caso, para decidir la norma que debe seguirse.—Gómez de Fabian.

LA EMIGRACION

Mientras civilizamos

(POR TELÉGRAFO)

Un pueblo desahabitado.

Cádiz 3.—De paso para el Brasil ha fundado en este puerto un buque, que trae á bordo 200 vecinos de Cuevas de Vera, embarcados en Almería.

Con las repetidas emigraciones aquel pueblo ha quedado casi desierto. Produce honda pena ver á estos emigrantes, en los que es mayor la indignación que les despiertan las causas de su alejamiento que el dolor de abandonar sus hogares.

La miseria es tan grande en la comarca abandonada, que los pocos habitantes que quedan están decididos también á emigrar paulatinamente en busca de medios de vida.—C.

Vigilancia ridícula.

A nuestro compañero Fabra Ribas, que actualmente realiza un viaje de propaganda socialista por Cataluña, se le tiene sometido á una vigilancia especial que resulta sencillamente ridícula por lo tenaz é inmotivada.

Fabra Ribas no viene á hacer la revolución: lo sabe el Gobierno tan bien como nosotros. Déjasele, pues, en paz, sin la ocasión inútil de una vigilancia nada. Parece mentira que en el ramo de policía se adelante tan poco: el vigilado se entera en seguida de que se le observa, y, naturalmente, procede con arrojo á la situación en que se le coloca, sin dejar de conspirar por ello, si es conspirador. Aparte de que no es nada difícil burlar la vigilancia de la policía si uno se lo propone.

¿Por qué no cambiamos de sistema en España? Se dan casos, como el de que hablamos, en que se hace el ridículo persiguiendo á Fabra Ribas, á pesar de que este compañero nuestro se halla en Cataluña sin otro propósito que el de dar impulso á la organización socialista en aquella región.

EL AYUNTAMIENTO DE MALAGA

EL BUEN CAMINO

Días atrás se ha producido en Málaga un hecho sorprendente y poco menos que incomprensible para quien, como los españoles, estamos acostumbrados á mirar como nidos de aves rapaces los Ayuntamientos.

Todos los elementos sociales de la capital andaluza se reunieron en manifestación para demostrar públicamente que se hallan satisfechos por la excelente administración municipal de que gozan.

Verdaderamente hay para sorprenderse. Pero dejémoslo á un lado esta impresión de extrañeza y miremos al fondo de la cuestión, y hemos de ver una cosa muy significativa: que la mayoría de los concejales del Municipio malagueño son republicanos.

Ha ahí con qué sencillez se gana una capital para la República; he ahí un ejemplo para los republicanos de toda España: mejor que nombrar jefe á don

Fulano ó á don Mengano, que sólo puede aportar á la causa un prestigio personal, es realizar una administración municipal honrada é inteligente en los Ayuntamientos y una administración nacional idéntica en el Parlamento. He ahí también cómo se ganan unas elecciones, ahora que se halla próxima la renovación de los Municipios: ¿quién dudará que seguirá siendo republicana la futura mayoría del Ayuntamiento malagueño?

Una minoría laboriosa é inteligente, con ganas de hacer el bien al pueblo, sin dejarse influir por amistades ni por compromisos personales, puede en pocos años convertirse en mayoría. Y si esa mayoría persiste en el desarrollo de su programa, puede estar tranquila y contar con el apoyo de las masas ciudadanas en todo momento.

Supóngase que ese caso se repite cinco, diez, veinte veces; que los principales Municipios de la Nación se hallan en manos de los republicanos, hechos dueños de ellos dignamente, por la acción más que por la palabra; ¿no sería ese el triunfo de la República? ¿No se habría formado un ambiente tan propicio para la causa republicana que la más leve sacudida bastaría para transformar el régimen político?

¡Es tan claro esto! Sin embargo, se tarda en comprenderlo mucho tiempo.

Nosotros, los socialistas, seguimos el camino ese. Fruto de semejante conducta es la entrada en nuevos Municipios cada vez que llegan unas elecciones y el aumento de nuestros representantes en los que ya contaban con concejales socialistas.

Este camino es llano y amplio: no hay posibilidad de emboscadas ni se bordean precipicios. Es el camino que conduce á la victoria final. Sin pretensiones de dómimo, se lo mostramos á nuestros aliados, señalándoles como ejemplo la labor de sus mismos correligionarios de Málaga.

Los beneficios netos realizados por la red de tranvías de Madrid durante el año 1912 ascienden, según lo que ha declarado, á 833.562,51 francos.

Pero no hay tal. Pasan de dos millones de francos los beneficios, según los consta á los accionistas de Bélgica, que han recibido otros datos. ¡Con ganancias así, bien puede una Empresa desprenderse de 500.000 pesetas para proseguir el negocio!

LA INDUSTRIA TEXTIL

LA HUELGA EN CATALUÑA

Manifestaciones del Gobierno.

(POR TELÉGRAFO)
Conferencia de Puig con el gobernador.—Los huelguistas de Mataró.

Barcelona 3 (15.12).—Al salir de la Agrupación Obrera del Clot el presidente de los fabriles, Mauricio Paig, se le indicó que fuese al Gobierno civil, como lo hizo, conferenciando con el Sr. Francos Rodríguez. Citóse el rumor de que había sido asomado, pero no es cierto.

En el mitin celebrado en el Clot, el representante de Mataró anunció que los huelguistas de aquella población se proponen venir mañana á Barcelona.

Las impresiones son pesimistas.—Mencheta.

Acuerdos de la Federación local obrera.

Barcelona 3.—Ayer se celebró en la Federación local la reunión de los 80 delegados de otras tantas Sociedades obreras, convocada por el Comité del Arte fabril.

El local estaba completamente lleno, y después de varios discursos los delegados tomaron los siguientes acuerdos:

Nombrar una Comisión pro-precios para que atienda á las necesidades de cuantos sean encarcelados con motivo de la actual huelga. Esta Comisión se compondrá de nueve individuos, cinco del Arte fabril y los restantes de otros oficios.

Apoyar moral y materialmente á los huelguistas del Arte fabril.

Declarar la huelga general en los diversos oficios á la primera indicación del Comité de huelga ó bien cuando las circunstancias lo aconsejen.

Mandar una representación de la Federación local de las Sociedades obreras á cuantos mitines celebra el Arte fabril.

Protestar de las manifestaciones hechas por el gobernador respecto á que obligará al Comité de huelga á presentarse diariamente en el Gobierno civil tantas veces cuanto lo crea conveniente.

Al propio tiempo, teniendo en cuenta que la información de los diarios responde á móviles patronales, y que los intereses de la clase obrera no están en ellos defendidos, se acordó también repartir con profusión hojas explicando á la opinión pública el alcance de la huelga y de la intervención de los delegados.

Como no tiene bastante dinero el Arte fabril, se acordó...

Del general Weyler se dice que está dispuesto á acabar con la huelga de los obreros textiles de Cataluña en dos horas.

¿Cómo, general? ¡Cañoneando á los sordidos fabricantes que le niegan un trozo más de pan á sus obreros!

Para la historia del imperialismo.

Doscientos vecinos de Cuevas de Vera (Almería) parten para la emigración en estos días.

Pocos habitantes deben quedar en aquella población después de los frecuentes éxodos que se los llevaron á millares.

Doscientos se van ahora. Doscientos españoles que no pueden vivir en España porque no tuvieron la fortuna de nacer hijos de imperialistas.

Quieren trabajar, mas no tienen dónde. Hay minas sin explotar, tierras no roturadas, campos que parecen de sed en agosto.

Y el dinero no falta. El ministro de Hacienda alardea de poder elevar los ingresos de este año á 1.210 millones de pesetas, y los del año próximo á 1.250 millones.

Pero, ¿guarda Pablo!, esos millones están comprometidos en una empresa imperialista estúpida y trágica á la vez. Dentro de poco se reunirán los hombres de gobierno y harán la distribución de esos millones: oírás entonces la voz imperativa del militarismo, del colonismo, reclamando la mayor tajada para hacer buques de guerra, para comprar cañones, para construir fortalezas militares.

En cambio, la voz del pueblo quedará apagada por el estruendo bélico, y para él no habrá caminos, ni puertos, ni vías férreas, ni canales, ni pantanos.

Caerán los millones en las fauces del monstruo militarista, y mientras los devora, seguirán embarcando los vecinos de Cuevas de Vera, los vecinos de toda España, fijos de pan y de trabajo.

Y mientras dura la francachela, seguirá hablándose de la democratización de la monarquía, de los programas liberales, de la misión civilizadora que hemos de desarrollar en África y de otros temas semejantes que no son sino burlescas sangrientas con que se abofetea al pueblo trabajador.

¿Cuándo podrá ese pueblo resolverse á no emigrar y quedarse en España para expulsar de ella á latigazos á los causantes de su mal!

Los mítines de hoy.

Barcelona 3.—Han terminado los seis mítines organizados por el Comité del Arte fabril.

Se ha celebrado uno en Sans, otro en Grecia, tres en San Martín y uno en San Andrés.

En todos ellos ha habido una enorme concurrencia, abundando las mujeres entre los espectadores y los oradores.

Estos aconsejaron persistir en la actitud adoptada hasta ahora, enérgica y correcta, y que no se accediese mañana al trabajo, como único medio de conseguir el triunfo, en el que de tal manera se puede confiar.

Abogaron por la jornada de nueve horas y el aumento de salario.

Expresaron las razones de la negativa á aceptar la intervención del Instituto de Reformas Sociales, en tanto los patronos no hagan alguna concesión que demuestre están dispuestos á pactar.

Se adoptaron extremadas precauciones en los alrededores de los locales.—C.

El número de los huelguistas.—Movilización de fuerzas.

Barcelona 3.—No se puede determinar con exactitud el número de huelguistas. *El Poble Catalá* lo fija en 70.000; pero es seguro que son más. *El Progreso*, en 90.000, y *La Publicidad*, en 100.000.

Con menos temor á equivocarse se podría fijar en el número que habíamos calculado al comenzar á iniciarse la huelga, esto es, 80.000.

Está terminado el plan de movilización de las fuerzas en Cataluña.

Ayer se verificó el relevo de la guarnición de Montjuich, saliendo las fuerzas de infantería, que pesaron á su cuartel de la Barceloneta, y entrando otras del primer regimiento de artillería de montaña.

Han empezado los paseos militares de las tropas de la guarnición por los alrededores de la capital.—C.

Telegrama al gobernador.

Barcelona 3.—Francos Rodríguez ha recibido un telegrama bastante largo del Gobierno, en el que éste manifiesta que está dispuesto á que se cumpla rigurosamente la ley del trabajo nocturno, así como la de las mujeres y niños. Que las Sociedades obreras están reconocidas como tales desde el momento en que el Gobierno ha pactado en distintas ocasiones con ellas.

ACCION SOCIAL

En Madrid

Conferencia de Torralva Beci.

Ayer dió nuestro compañero Torralva Beci su anunciada conferencia sobre el Socialismo en el Círculo del Norte.

Dijo que no iba a combatir el Socialismo, sino a defenderlo, atacando las adiciones que de él se habían hecho y defendiendo la pureza de la organización obrera.

El Socialismo, en el sentido contrario a como los socialistas lo entendemos, hay que buscarlo en sus orígenes.

Se refiere el conferenciante a Legado, de que lee los tres órdenes de ideas en que fundamenta su Socialismo.

La lucha de clases la hace el Partido Socialista no sólo en las Sociedades de resistencia, sino extendiéndola al campo político, que es su posición de las más firmes de la burguesía.

Esta lucha sería incompleta si se concentraran todas las energías de los proletarios en la actuación del taller, el campo o la fábrica.

Hay que combatir a la burguesía en todas sus guardias, en todas las instituciones sociales en que se ampara.

Hace una relación a grandes rasgos de cuál fué el momento social en que el Socialismo apareció en diferentes naciones: siempre surgió cuando una circunstancia política había hecho ver un falso principio de descomposición en el Socialismo.

Relata las luchas que la organización obrera ha mantenido en España contra los anarquistas, primero que se dieron el nombre de sindicalistas y que le siguen sosteniendo.

En España, que siempre ha ido a la zaga de los demás países, acogiendo como nuevo lo que en ellos había envejecido ya, se ha pretendido introducir ahora un Socialismo que había pasado ya de moda en todas partes.

La economía política burguesa tenía necesidad de salir del círculo en que Marx le encerró, porque una larga estancia en él la pudría, y ha sido la primera que lanzó la palabra Socialismo.

Algunos jóvenes anarquistas la reconocen y han pretendido llevarla a la práctica. Pero los socialistas, que no han convivido con los obreros en sus luchas, harán una labor mala en los movimientos de las organizaciones.

El proletariado no puede aceptar maestros y debe emanciparse por sí mismo, porque todo el que dirige y conduce desde un plano superior, del que no quiere descender, se cobra en dominio su intervención.

Examina algunas otras modalidades del Socialismo.

Se refiere, por último, a las reformas que algunos socialistas quieren hacer en la organización, y después de alabarlas, dice que los que las proclaman a todo evento están algo fuera de la realidad.

Hay primero que formar una conciencia de clase que existe en estado muy embrionario todavía.

Una labor de crítica excesiva, una tenaz obra de orientación contra viento y marea sin examinar las condiciones en que las Sociedades están para admitirlas, pudieran dar lugar a escisiones y a que se dividiera la obra de unión que tantos sacrificios ha costado hacer.

Obreros que no tienen la perfecta conciencia de clase, están siempre pronto a separarse de la organización por leves motivos.

¿Sería buena obra destruir una organización sin haber preparado otra con que sustituirla?

Hablamos así, terminando diciendo, a los socialistas anarquistas, porque los creamos sinceramente leales y dignos de estar con nosotros. Si no lo creyéramos así, nuestras palabras serían una energía acusación contra ellos.

La concurrencia aplaudió a Torralva Beci al terminar éste su peroración.

Círculo Socialista de la Latina.
Esta noche, a las nueve, celebrará este Círculo junta general ordinaria, con arreglo al siguiente orden del día:

1.º Lectura del acta de la anterior; 2.º Lectura y aprobación de las cuentas; 3.º Gestión del Comité; 4.º Preguntas y proposiciones de los asociados; 5.º Elección de los cargos de secretario y dos vocales, por dimisión.

Los obreros sastres.
La Razón del Obrero, Sociedad de obreros sastres, celebrará junta general ordinaria el día 4 del corriente, a las nueve de la noche, en su domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

Conferencia en Hortaleza.
Mañana, martes, a las nueve de la noche, dará una conferencia en el vecino pueblo de Hortaleza sobre «Orígenes de la guerra de Marruecos» el compañero Tío.

El acto despertará gran interés.

Reunión de propaganda.
La Sociedad de Profesiones y Oficios varios reunió a los mozos de cuerda de esta capital en la tarde de ayer, al objeto de constituirlos en Sociedad de resistencia.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Antonio López, Aranzana, Villena y Masco, que presidió.

Recomendaron en sus discursos las ventajas que reporta la Asociación a los trabajadores, aconsejándoles el camino que deben seguir para su completa redención; se pusieron ejemplos de las organizaciones nacionales y extranjeras, demostrativos de los beneficios obtenidos por los obreros organizados, invitándoles a que, con igual conducta, puedan llegar a hacer cumplir las ordenanzas mundiales y conseguir aquellos beneficios que directamente les afectan, y, por último, les recomendaron hacer su organización a base múltiple y que cada uno de ellos se convierta en un propagandista para llevar a efecto lo más brevemente posible su organización.

Federación Nacional Española de Dependientes.
Se convoca al Comité para mañana, martes, a las diez de la noche, para resolver asuntos de interés.

Reuniones para hoy.
Esta noche se reúnen en la Casa del Pueblo las siguientes organizaciones:

Salón grande: A las nueve de la noche, Carpinteros de armar.
Salón pequeño: A las nueve de la noche, La Razón del Obrero, Sastres.
Salón terrazas: A las nueve de la noche, Ferroviarios (Sindicato Madrid, Cáceres y Portugal.)

En provincias
Nueva Agrupación
En Toberga un grupo de trabajadores ha empezado a hacer los trabajos necesarios para constituir una Agrupación Socialista.

Ya está el reglamento a la aprobación del gobernador, y en breve se inaugurará esta nueva entidad, que viene a luchar en nuestro Partido.

Círculo Socialista de Eibar.
Continúa sus progresos el Círculo Socialista de Eibar.

El pasado semestre ha sido para esta simpática colectividad socialista excelente. Ha logrado, entre el Círculo y la su cursal, una ganancia bruta de 9.961,87 pesetas, deducidos los gastos; las utilidades líquidas han sido 4.115,97.

El Círculo contribuye con 7.000 pesetas a los gastos de la Casa del Pueblo que se proyecta construir en Eibar, y ha prestado 600 al Círculo Obrero de San Sebastián.

Ahora se preocupa de formar una orquesta, en la que ya se ha gastado 700 pesetas.

Respecto de la creación de la orquesta, dice en su memoria el Consejo:

«No se le escapa al Consejo de administración la importancia que esta última decisión representa, pues es indudable que la música sustituirá ventajosamente otros entretenimientos más ociosos que se dan en el café. Porque, aunque parezca paradójico, este Centro realiza una labor educativa—su inmediata, porque reunidos los obreros en frecuente y directo contacto, no solamente crea zonas de afecto y simpatía, sino que aquí, al contrario de lo que sucede en otros establecimientos, los más moderados imponen su ejemplo, trabajando las costumbres en un sentido beneficioso.»

Y para que se vea que estas no son palabras, sino que encierran hechos observados, basta con un solo dato: el consumo de igual semestre anterior, atrajo 22.000 cafés, guardiando y en el presente, con haber aumentado el consumo general, dicha cifra ha descendido a 10.000 servicios y en la misma proporción los demás licúores; es decir, en más de un 50 por 100.»

Sindicato de Obreros Mineros Asturianos (sección de Toberga).
Esta sección renovó su Directiva en junta ordinaria, siendo elegidos para los cargos los compañeros que a continuación se expresan:

Presidente, Marcelino Magdalena; vicepresidente, J. Castaño; secretario, José Carril; tesorero, Victoriano Pérez; contador, Aurelio Suárez; vocal al Comité, A. Suárez; vocales: Angel Rodríguez, Carlos R., Francisco R. y Manuel López. Comisión revisora: José Rey, Manuel G. y A. Alvarez.

También se acordó el nombrar un compañero para estar al cargo de los accidentes que ocurren en el trabajo y comunicarse con la Oficina Jurídico-Contencioso, siendo nombrado el compañero José Rey.

Obreros y obreros textiles.
La Sociedad de Obreros y Obreros de la Industria textil de Gijón, a la que pertenecen 500 compañeros y compañeros aproximadamente, desea ponerse en relaciones con todos los camaradas de España, para pedirles datos respecto a las condiciones de trabajo en que se desarrolla la industria textil en las distintas regiones de nuestro país.

Igualmente anhela llegar a estrechar los lazos de unión y solidaridad, para llegar a fundar una Federación de obreros trabajadores perteneciente a dicha industria, por lo que desea entenderse con las organizaciones hermanas allí donde las haya creadas, y con trabajadoras obreros aliados donde todavía no existe organización del ramo, para ayudarles a crearlas y fomentar su desarrollo si lo necesitan.

La Dirección de la Sociedad de Obreros y Obreros de la Industria textil de Gijón es Anselmo Cifuentes, 36, (Centro Obrero).

Nueva Juventud.
En Cuevas de San Marcos se halla en organización una Juventud Socialista, a la que ya hay dispuestos a afiliarse 80 individuos.

Los ferroviarios andaluces.
En Granada se celebró asamblea general por la sección de ferroviarios, dando posesión a la nueva Junta directiva, aprobándose las cuentas y adoptándose otros acuerdos de interés.

La nueva Junta directiva envía un saludo a todos los proletarios organizados.

Los ferroviarios andaluces.
En Granada se celebró asamblea general por la sección de ferroviarios, dando posesión a la nueva Junta directiva, aprobándose las cuentas y adoptándose otros acuerdos de interés.

La nueva Junta directiva envía un saludo a todos los proletarios organizados.

Hace falta para casarse...
(POR TELÉGRAFO)
Londres 3.—Del Standard.
El Estado de Pensilvania (Estados Unidos) ha promulgado una ley de matrimonios eugenéticos. Los contrayentes deberán declarar no ser:

Imbéciles.
Imbéciles.
Fobros de espíritu.
Aficionados a tóxicos y narcóticos (ocaina, morfina, etc.).
Deben además sentirse con fuerzas físicas para crear y sostener una familia.

La ley será cumplida con la prohibición de matrimonios entre parientes.—Bernard Murdoch.

Los neoreformistas contra los socialistas.
Todavía no asan...
Y ya pringán, a lo que empieza a verse. Es en «El Nordeste», de Gijón, donde un defensor del creador del reformismo, que hoy, por la transformación sufrida, es ya neoreformismo, arremete contra los socialistas porque se han atrevido a censurar la defección de D. Melquíades Alvarez.

Cumplidamente contesta nuestro querido colega La Aurora Social al articulista. Dice el órgano de nuestros compañeros de Asturias; y dice bien, que nosotros no combatimos al reformismo como tal reformismo. Lo que ocurre es otra cosa muy diferente.

«Lo que ocurre es que en España no podemos considerar hoy al melquíadismo como un partido que viene a reformar, a revolucionar lo existente. Hemos de considerarle como hijo de la tradición y como sujeto de la villosa. Como hijo de la tradición, porque se amantó a los pechos del pueblo y hoy llega a su madre; y como sujeto de la villosa, porque no hemos olvidado lo que más de una vez ha dicho D. Melquíades: que sería vil ó cándida servir a la monarquía en estas circunstancias.»

Y después de estas claridades, dichas con toda la crudeza que debe emplear-

se por quienes no tenemos tejado de vidrio que puedan dañar las piedras del adversario, traza La Aurora Social esta semblanza de Melquíades Alvarez, en que se ve la pluma de quien habla acerca de lo que bien conoce:

«Melquíades Alvarez, en la República, sería un mal gobernante que tendría que echarse en brazos de los demás ministros. En la monarquía va a resultar un nuevo Romanos o poco más. ¿Qué garantías hay para creer lo contrario? Como respetuoso con la voluntad del pueblo está por debajo de Pidal. Pidal nunca fué tan allá en elecciones como fué D. Melquíades en las de D. Indalecio Fernández, acaparando actas, dando pucherazos indecorosos y prescindiendo notarios.»

En cuestiones sociales allí se va con Romero Robledo al juzgar el Socialismo, y junto puede estar con Clerva al hablar de huelgas.

En cuestiones religiosas es un hombre del 68 y nada más.

En cuestiones internacionales conforme está con la monarquía, como lo prueba al defender la construcción de la segunda escuela y al no combatir la guerra de Marruecos.»

Hagan su labor en silencio los que han seguido en su última evolución al que no ha mucho negaba en absoluto la compatibilidad de la monarquía con la democracia; pero no mezclemos al Partido Socialista en sus querrelas.

Los socialistas, dentro de la Conjunción, como cuando estaban fuera, han hecho exclusivamente la obra de su programa económico y político. Al mezclarse en las angustias de la Patria, lealmente, respondiendo a un deber de ciudadanos que saben serlo, no han abandonado ni el más leve de sus principios y pueden alzar la frente con la misma entereza que siempre la alzaron.

«Han dejado alguna vez de combatir la guerra de Marruecos, la construcción de la escuela, todo aquello que se oponía a los anhelos de la democracia española? ¿Han dicho una sola palabra que vuelva contra ellos a las mismas masas, que vieron con esperanza y alegría su incorporación a la actuación política de otros partidos de los que representan la conciencia popular?»

No han dejado jamás de cumplir con su deber, ni han vuelto la espalda en ninguna circunstancia, ni han depuesto actitudes de las que desde el primer momento adoptaron. Conservan el derecho íntegro de condenar a los apóstatas.

Pueden ser todavía los que arrojan la primera piedra.

Las rentas del obrero
Dionisio López, de veintidós años, se produjo en la Fábrica del gas, donde tiene su ocupación, lesiones de pronóstico reservado en el brazo izquierdo.

En una carpintería establecida en la calle de Manuel Cortina, 4, se casó Eduardo López, con una máquina de tornerar, graves heridas en la mano derecha.

Vicente González, de veintiocho años, sufrió lesiones importantes en un pie al caer sobre él un tubo de hierro que llevaba en la mano.

INCENDIO FORMIDABLE
(POR TELÉGRAFO)
Berlín 4.—De San Petersburgo dicen que ha estallado un formidable incendio en Makarless, célebre por su feria y su monasterio.

Este último ha sido pasto de las llamas. Las pérdidas son considerables.—Otto Braun.

La guerra en los Balkanes
(POR TELÉGRAFO)
No será paz: será un armisticio.
París 3.—No se duda que de la Conferencia balkánica asiga la paz. Los Estados en guerra carecen de dinero, de víveres, de municiones y casi de hombres. Los ejércitos están agotados. Además, el cólera les amenaza a concluir la paz. Pero la paz sólo será un armisticio prolongado y sin vencimiento fijo.

Al día siguiente del Tratado se entregará Bulgaria al cuidado de preparar la guerra de represalias. Sofia no renuncia a la hegemonía balkánica. El búlgaro no renuncia a su odio contra el griego ni a la posesión de Salónica.

Por otra parte, entre Serbia y Grecia, pese a su fraternidad de armas, no existe el buen acuerdo que se supone.

Se toleran hoy y se combatirán mañana. Esta es la situación de hoy y de la mañana. En las Cancillerías de Europa se sabe perfectamente, y por eso se habla de la paz balkánica como de una pura ficción.—Gómez de Fabián.

Por dejar Soutari.
Viena 4.—El ministro de Rusia ha manifestado que las potencias concederán un empréstito de 30 millones al rey de Montenegro por haber abandonado la plaza de Soutari.

Negociaciones difíciles.
Viena 4.—Las negociaciones para la paz son cada vez más difíciles, a pesar de la buena disposición de las potencias. Mañana, martes, se creó, sin embargo, que se habrán resuelto las dificultades del armisticio en Bucarest y se reanudarà la guerra. Karl Peters.

Racha de crímenes
(POR TELÉGRAFO)
Un hombre muerto y una mujer gravemente herida.
A las doce de la mañana de ayer, en la calle de Mesonero Romanos, se cometió un doble crimen.

Un empleado de Teléfonos Interurbanos, llamado Agustín Popió, marchaba por dicha calle acompañado de una mujer llamada Mercedes Alvarez Delgado, con la cual tenía relaciones, a pesar de ser los dos casados.

Al llegar frente al núm. 10 se acercó un individuo, de nombre Tomás Ibañez, de cincuenta y seis años, casado, sin domicilio ni profesión, natural de Hoces de la Sierra, provincia de Madrid, y amante durante algún tiempo de Mercedes, sujeto al parecer de malos antecedentes.

Tomás pidió a Mercedes unas ropas que

La mejor MAQUINA para escribir.

Usad para escribir

limpio la máquina

YOST

No tiene cinta.

CASA CENTRAL: Barquillo, núm. 4.—MADRID



Comparad la escritura

de la máquina

YOST

con todas las demás.

aseguró tenía en su poder. Mercedes lo

negó, recibiendo como contestación un terrible puntapié que le derribó en tierra. El empleado de Teléfonos, que aparte presenciaba la escena, intervino para defender a Mercedes; pero Tomás, con gran presteza, sacó un cuchillo, asestándole dos terribles cuchilladas.

El infeliz murió en el acto.

El feroz Tomás se dirigió luego a su amante, ensañándose con ella, infliriéndola, con un salvajismo inconcebible, hasta 15 cuchilladas, algunas de gravedad.

El criminal, que hizo bastante resistencia, lograron reducirle y detenerle entre un guardia y un soldado.

La infortunada Mercedes fué curada en la Casa de Socorro del distrito.

Su estado es gravísimo.

Mercedes Delgado Alvarez es casada, de veintiocho años, pero no vivía con su marido desde hace algunos años. Tenía alquilada una habitación en una guardilla de la casa núm. 9 de San Opropio.

Agustín Popió Fernández es casado, y vivía en la calle de Hortaleza, núm. 116, guardilla núm. 6.

Según la declaración de Tomás, él y Mercedes habían hecho vida marital algún tiempo, hasta que por conveniencia de Mercedes, ésta se separó de aquél, llevando consigo toda la ropa que había en la casa.

Esta parece ser la razón por la que Tomás se resolvió a hablar hoy con su amante.

Mercedes niega que hayan existido esas relaciones; pero sí dice que Tomás la quería de amores con frecuencia.

Agustín y Mercedes se conocieron en ocasión de que ella fué a asistir a la esposa de Agustín durante una enfermedad que tuvo.

A partir de entonces empezaron las relaciones que tan funesto desenlace han tenido.

Agustín era un buen hombre, según confesión de la viuda: nunca la maltrató ni restó un céntimo de la paga.

Fuera de la obsesión que por Mercedes sentía, de ningún otro defecto podía ser titulado. Por esto, y con la esperanza de que variara, la hoy viuda transigía con los amores de su marido.

Mercedes era bastante aficionada a las bebidas alcohólicas; más de una vez se presentó en la guardilla de Ramón Martínez—que la tenía alquilada en una habitación—en lamentable estado de embriaguez.

El cadáver de Agustín Popió presenta una herida inciso-punzante en la región dorsal y otra en el hipocóndrio izquierdo, de cinco centímetros la primera y de dos la segunda.

Mercedes tiene cinco heridas penetrantes é inciso-punzantes en la región mamaria izquierda, otra en el quinto espacio intercostal, tres en la región epigástrica, dos en la lumbar, otra en la dorsal, séptimo espacio intercostal izquierdo; otras tres incisivas en los dedos índice y medio de la mano izquierda, cara palmar, y en el dedo medio de la misma mano, cara dorsal.

El estado de Mercedes es gravísimo, poco menos que desesperado. Las heridas de mayor gravedad son las que presenta en la región epigástrica.

Una mujer y dos hombres heridos.
Pab o Sánchez, de treinta años, soltero y sin domicilio, sostenía hace tiempo relaciones con Jerónima Rodríguez Gómez.

Ayer se marcharon dichos amantes a merendar a una taberna de los Cuatro Caminos titulada La Viña.

Cuando estaban en lo mejor de la merienda, apareció Joaquín López Carreras, antiguo amante de Jerónima y amigo de Gómez.

Pablo invitó al aparecido con una copa de vino tinto; éste la aceptó, é inmediatamente de consumida sacó una navaja de afeitar nueva y se lió a tajos con Pablo y con Jerónima, hiriénolos a los dos en el cuello.

Pablo, giego de ira, cogió un cuchillo é hirió a Joaquín en la región glútea.

Los tres heridos fueron curados en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, donde se calificó su estado de pronóstico reservado.

Pablo, que no tiene domicilio, pasó al Hospital de la Princesa.

Una mujer herida.
Julia Tenorio Muñoz, de veintiocho años, soltera, vive hace mucho tiempo maritalmente con Pedro Lázaro de la Cueva.

Los amantes sostienen frecuentes altercados por la conducta de él, que se gasta el dinero en vino y a ella no la entrega un céntimo.

Ayer estaban en la taberna de la Morena, en el sitio denominado La Elipa, y volvieron a cuestionar, recriminándole ella por su proceder.

Pedro cogió un vaso y se lo tiró a la cabeza a Julia, produciéndola una extensa herida que se calificó en la Casa de Socorro suursal del Congreso de pronóstico reservado.

HUELGAS

(POR TELÉGRAFO)

Triunfo obrero en Medina del Campo.
Medina del Campo 2.—Anoche terminó la huelga que venían sosteniendo los obreros de esta localidad y cuya persistencia obedecía a la tenacidad de un patrono.

El triunfo ha sido de los obreros.

A él ha contribuido eficazmente la mediación de la Junta de Reformas Sociales con Casa Alfredo Velasco.

Se ha admitido al obrero despedido y se ha logrado el reconocimiento de la Sociedad por parte del patrono que a ello se negaba.—Escribano.

Los polvoristas del Jarque.
Granada 2.—Hace tres días estalló una huelga de los obreros polvoristas del Jarque.

Los huelguistas son 220.

Ficlen la admisión de dos compañeros que hace mes y medio fueron despedidos de la fábrica que pertenece al Estado.

Reclaman, igualmente, las ocho horas y se había de que también reclamarán aumento de salario, pues el que hoy perciben es muy exiguo.

La huelga se mantiene en el terreno pacífico.

Mañana se reunirán las directivas de las Sociedades para ver la manera de llegar a la solidaridad con estos camaradas.—Yudes.

Los tejeros de Bailén.
Granada 2.—Han obtenido un señalado triunfo los obreros tejeros que componen el grupo de la industria cerámica de esta localidad, después de dos días de huelga.

Dense por enterados los que por apatía no se anen a sus compañeros de explotación creyendo, en su ignorancia repudicial, que la organización obrera no reporta beneficios prácticos.—C.

Mineros sepultados.
Oviedo 3.—En los pozos de las minas de Tudela Veguín ocurrió un desprendimiento de tierras, sepultando a los obreros Santos González y Nicolás Santiago, que trabajaban a 45 metros de profundidad.

Santos resultó muerto y Nicolás permaneció ocho horas enterrado, hasta que después de grandes trabajos se logró salvarle.—C.

Obrero aplastado.
Bilbao 3.—Un obrero llamado Vicente Arribas, que trabajaba en una mina de La Arboleda, tuvo la desgracia de ser cogido entre los topos de dos vagones, sufriendo tal aplastamiento que falleció cuando varios compañeros le conducían al Hospital.—C.

Otro obrero muerto.
Pamplona 3.—Trabajando en una fábrica de abonos se cayó el obrero José Oja, de veintidós años, quedando muerto en el acto.—C.

EN AUSTRALIA
(POR TELÉGRAFO)

Los socialistas y la carne.
Londres 3.—De Sidney:
El Gobierno laborista de la Nueva Gales del Sur prepara un proyecto encaminado a reducir el precio de la carne mediante la compra de ganado por el Estado, la creación de maceos del Estado y la venta de la carne a los tableros de al por menor.

Así pretende suprimir los intermediarios. El Gobierno creará además un Tribunal «de alquileres equitativos» en la población de Sidney para evitar la explotación de los inquilinos por los caseros, por los señores buitres.—Bernard Murdoch.

Ocurrencias locales

La mujer que cayó a la alcantarilla.
Como recordarán nuestros lectores, hace unas noches cayó a una alcantarilla una mujer llevando un niño en los brazos en la calle de Echegaray, esquina a Vistaloría.

Balbina Parquín, que así se llama la víctima, está muy mejorada de las graves heridas que se causó.

Balbina, que está en casa de su madre, en la calle de Campomanes, 19, solícitamente asistida, ha sido reconocida minuciosamente con los rayos X, mediante los cuales pudo verse que la fractura de las piernas no presentan mal aspecto.

La vitalidad del hijo que lleva en su entraña también parece asegurada, y es opinión de los médicos que el parto se verificará de modo normal y que la criatura está perfectamente.

Dos atropellos.
El coche de punto núm. 359 atropelló anoche en la calle de Preclados al niño de seis años José Orbé, causándole lesiones que se calificaron en la Casa de Socorro del Centro de pronóstico reservado.

No pagan y pagan
Domingo Fernández Varela, de veintidós años, y Pedro Lencos Sot, de cincuenta, después de consumir gran cantidad de marcap en una «taca» del pago de la Florida se negaron a pagar.

Acudió la autoridad, y Domingo la recibió a golpes.

La autoridad era el agente D. José Otero Los borrachos fueron detenidos.

Raterías.
Cuatro soldados presentaron en la Comisaría de Palacio al vendedor Franco Fernández, de once años, sin domicilio, y a Aquilino Martínez Calonge, de quince, con Carmen Caballero, de trece, los cuales en la Fuente de la Teja se dedicaban a cometer raterías.

Una mujer grave.
Anoche caminaba por la calle de Toledo, frente al teatro de Novedades una mujer de alguna edad.

Tropezó y cayó, produciéndose graves heridas en la cabeza.

Se ignora cómo se llama.

Como en la Edad de Oro
(POR TELÉGRAFO)

Dordña no necesita jueces.
París 3.—La Audiencia y el Jurado de Dordña declaran no tienen delincuentes con quienes contender.—Gómez de Fabián.

Los huelguistas piden un poco más de jornal y un poco menos de trabajo; los patronos han estado pidiendo mucha más protección para sí propios y se les ha concedido sin pensar en la justicia.

Anticlericalismo en acción
El jueves último se verificó en el Juzgado del Norte, de Santander, el matrimonio civil de los jóvenes José Canal y Carmen San Emeterio, hijos del arcata Emilio Canal y del compañero Miguel San Emeterio Cuelas.

El acto estuvo animado.

Telegramas.
DE OTROS PAISES

Alemania y Austria, surrimidas.
Berlín 3.—Los periódicos alemanes cuentan, con gran escándalo, que en los atlas y manuales de lectura que los ingleses derraman en el Océano, Austria y Alemania han sido arrastradas de raíz de Europa.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

OFICINAS: PIANONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 33

<p>PERSONAL TÉCNICO</p> <p>25 profesores de Medicina. 2 ídem de Cirugía. 2 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesores en Partos. 3 practicantes de Cirugía.</p>	<p>CONSULTORIOS</p> <p>Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Doctor Mata, 1, primero. Tetuán.—Prim, 34, hotel. Fuente de Vallecas.—Calle de Girona, núm. 8.</p>	<p>FARMACIAS</p> <p>Moson de Paredes, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, núm. 1. Aneha de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. O'Donnell, 21 (Tetuán).</p>
---	---	---

Cuenta familiar, 2,35 pesetas.—Individual, 1,25.

ENTIERROS... [Adultos: coche con cuatro caballos empujados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.]

Servicios de vacunación, inyecciones antidiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesiten por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

POR SER LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Recomendamos á todos los socialistas la gran sombrerería y fábrica de gorras

DE

JOSE MARIA SANTOS

15 y 16, PLAZA MAYOR, 15 y 16

Sombreros de fieltro y paja para caballeros y niños. Mucho surtido adonde elegir. Gorras muy baratas y bonitas.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, núm. 5.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirven á domicilio.

Peluquería y barbería de Benito Rodríguez. Servicio esmerado. Se admiten abonos. Silva, núm. 4.—MADRID

MARIA GARCIA LOPEZ
Profesora en partos. Tintorerías, 2, pral. Madrid.

IMPORTANTE
Se advierte á las Agrupaciones y Juventudes de España que, caso de presentarse José Muñoz, de la provincia de Cáceres, que habia pertenecido á la Juventud madrileña, no sea admitido, pues no lleva el visto bueno de la Agrupación de Sabadell á la que ahora pertenece.

Leed "Vida Socialista,"

Sale los domingos.

Su precio, 15 céntimos.

GUARNICIONEROS

PARA INICIALES, ENLACES Y ROTULACION EN ARTICULOS DE VIAJE Y CAZA

9, 10 ESCALINATA 9 y 10

CABALLOS

M. ROCA

FOTOGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pérez-gua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Guaco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, etc., etc.

Grandes descuentos á Centros y Sociedades

TIFUS

Se cura bien, pronto y sin consecuencias con el antifebril MARETE.

San Bernardo, 15, farmacia.—Madrid.

La Biblia

HE AQUÍ LO QUE DIJO SOBRE ELA

M. Jaurés, el "leader," socialista

En un discurso pronunciado en Buenos Aires:

«La Biblia reanima las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grandes y trágicos símiles la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.»

EXCELENTE EDICIÓN EN 4.º, CON MAPAS, Tres pesetas el ejemplar (3,65 por correo certificado.)

PUNTOS DE VENTA: PUERTA DEL SOL, 6, SAN BERNARDO, 20 y principales librerías.

Pídase catálogo ilustrado gratuito á la SOCIEDAD BIBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

EL MUNDO OBRERO

COLECCIÓN DE LOS NUMEROS EXTRAORDINARIOS PUBLICADOS DESDE EL AÑO DE 1902 AL 1912 Y RETRATO DEL COMPAÑERO PABLO IGLESIAS

La lámina fotografiada á seis colores, de 90 por 65 centímetros, publicada por la Agrupación socialista de Alicante, reproduciendo los dibujos publicados por *El Mundo Obrero* y el retrato de nuestro veterano compañero Pablo Iglesias, después de alcanzar 10.000 ejemplares de tirada, va á ser de nuevo reproducida en vista de los pedidos que se les hacen. Dicha lámina, tirada en papel satinado de clase superior y barnizada, se expone al precio de 60 céntimos ejemplar en España y 70 para el extranjero. Los pedidos de diez ejemplares en adelante tienen un descuento de medio real por lámina, y deberán dirigirse acompañados de su importe á nombre de Ángel Martínez, Castañón, 46, Centro Obrero, Alicante. No se responde del extravío de los paquetes ni de abonar el importe del certificado. Del beneficio de la venta de estas láminas, el 25 por 100 se destina á EL SOCIALISTA diario.

COMPRAD "El Socialista,"

Su precio, 5 CÉNTIMOS

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deza Castro. Ténganle presente nuestros lectores y suscriptores.

Comprad EL SOCIALISTA.—De venta en los principales puntos de periódicos.

SOCIALISTAS!

El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones.—Servicio á domicilio. Cava Baja, 31.—BARCELONA

Gregorio Almeida
Plaza del Progreso, 9, 2.
COLEGIO DE ALMEIDA
1.ª y 2.ª ENSEÑANZA
CLASE ESPECIAL PARA EL BACHILLERATO

Folleton de EL SOCIALISTA (44)

La Ciudad de la Niebla

POR PIO BAROJA

barba negra, un *gentleman*. A ese otro, afeitado, no le conozco.

Roche y Natalia tenían que decirse muchas cosas, é hicieron el gasto de la conversación; María estuvo escuchando, con un sentimiento mezclado de curiosidad y de indignación, lo que hablaban los españoles.

—Yo para las mujeres—dijo el violinista—tengo siempre el mismo procedimiento, el mismo vocabulario y hasta las mismas frases.

—Es una sabia economía de ingenio—dijo el afeitado.

—No; es una táctica.

—¿Y á todas las dice usted lo mismo?—preguntó el diplomático.

—A todas. Me presento ante ellas como un hombre decaído y depravado. Ellos ven en mí un vicioso, un perdido á quien regenerer y levantar de la abyección, y convertir en un gran artista puro y casto, y casi todas caen en la tentación de regenerarme.

—¡Ja, ja, ja!—rieron los demás.

—Sí; es así como tengo mis éxitos—

aseguró el virtuoso con una voz lánguida y triste.—Bueno; no me comáis todas las otras mientras os voy ilustrando.

—¿Qué le parece á usted, miss Aracil—dijo Roche.

—Es tómico y repugnante tanto cinismo—contestó María ofendida.

Y sin embargo dice verdad. Con un procedimiento así tendrá éxito.

—¿Cree usted?...—

—Sí. Hay aquí muchas mujeres que sienten ese idealismo de levantar al artista, de sostenerle: es un sentimiento romántico alimentado por la lectura de novelas ridículas, pero que tiene su base en lo que hay de maternal en la mujer.

—Creo que en España no caerían las mujeres en un lazo tan burdo—dijo María.

—Quizás no. Allí la gente es más avisada; las mujeres caen en otros lazos. Cada pueblo tiene su clase de malicia y su clase de tontería—añadió Roche filosóficamente.

Tras de las confidencias del violinista vinieron las del *gentleman*. Era éste un hombre decorativo: de nariz grande y recta, barba negrísima y voz hueca. Hablaba de una manera enfática, arrastrando las eses.

—Yo no puedo vivir *mass* que en Londress—decía—; *lass gentless* de loss

demás pueblos no saben vestirse, no tienen *formass*.

—Sin embargo, los franceses...—comenzó á decir el diplomático.

—¡No me hable usted de los franceses—exclamó el *gentleman*; y luego, cambiando la voz, dijo en francés: *Des épiciers, mon ami, des épiciers, Tous.*

El diplomático recién venido no se atrevió á discutir con el *gentleman* y le dejó hablar. Este confesó que entre sus amigas habia echado á volar la idea de que él era un hombre capaz de asenar á una mujer, lo que le proporcionaba grandes éxitos. Dijo también que su renta apenas llegaba á 7.000 pesetas, lo que no era obstáculo para que pagase más de 5.000 por el cuarto que ocupaba en una casa-club.

—¿Más de 5.000 pesetas paga usted por el cuarto?—preguntó el diplomático asombrado.

—¡Oh! Es indispensable. Para entrar en el gran mundo tiene usted que tener la dirección de su casa en un sitio *chic*. Si se mete usted en Bloomsbury ó hacia el Este está usted perdido.

—¿Y cómo vive usted con el dinero que le queda?—dijo el diplomático.

—Vive de guapo—contestó el violinista.

El hombre de la barba negra sonrió. Luego comenzó una explicación minuciosa de sus combinaciones y recursos; dijo dónde se debían hacer los trajes y

comprar los zapatos y los sombreros, el papel de cartas y las tarjetas.

—Pero ¿eso tiene tanta importancia?—preguntó el recién venido.

—Muchísima. Esto, por ejemplo, de los sombreros de copa es trascendentalísimo. En Londress no hay mas que dos sombrererías de verdadero *chic* para el sombrero *haute-forme*. Va usted á una reunión, y el criado que le toma el gabán mira la muestra del sombrero, y si no es de una de las dos cosas elegantes le tiene á usted por un cualquiera, por un pelafustán; y el día que necesita usted de él para entregar una carta á la señora ó á una amiga, no lo hace, le desprecia á usted...

El diplomático debia estar abrumado con la superioridad de sus compañeros de mesa; pero, sin duda, no quería dar su brazo á torcer, y aprovechando una discusión entre el violinista y el *gentleman*, dijo al afeitado, que apenas habla:

—Por más que digan, yo creo que aquí tiene que haber más preocupaciones de moralidad que en París, por ejemplo.

—No crea usted—replicó el afeitado.—Esto está podrido. El Londress de las preocupaciones desaparece; la gente de buen tono, la *Smart Set*, se desentende de las ideas de sus abuelos; las mujeres se pintan el pelo y los ojos, beben *champagne* y gastan un dineral en vestirse. Los hombres ricos no ado-

ran á la *cocotte*, como en Francia, porque tienen la *cocotte* en su casa.

—¿Cómo en su casa?

—Sí, en su mujer.

—¿Pero es verdad?

—Aquí no hay una mujer honrada—dijo rotundamente el *gentleman* interviniendo en la conversación.

—Querrás decir que tú no conoces ninguna—replicó el afeitado—; yo, tampoco; pero no aseguro que no haya alguna... en Whitechapel ó en otro rincón, por el estilo.

—De manera que estas inglesas son grandes enamoradas?—preguntó el diplomático.

—¡Pse!—dijo el violinista.—¡Enamoradas! Según lo que se entienda por amor.

—Yo no creo en el amor—afirmó el *gentleman*.

—Ni yo—añadió el cantante.

—¡Bah!—murmuró el hombre afeitado y razonador.—¿Que no creéis en el amor? ¡Claro! Pero vosotros no podéis saber nada de eso, hijos míos. Este mismo dice—y señaló al violinista—que se presenta ante las mujeres como un pobrecito á quien proteger; tú—é indicó al *gentleman*—vas detrás de la mujer que te solicita con la ilusión de que puedas ser un amable asesino. El uno excita la piedad, el otro una curiosidad malsana. Vosotros soportáis el amor, pero no le conocéis.

—¡Filosofías!—dijo el *gentleman*, vaciando una copa de Burdeos.

—No, realidades. Tanto valdría que una *cocotte* dijera: No hay amor, porque ella no lo siente.

—Creo que nos ha insultado, tú—dijo el violinista al *gentleman*—. Nos ha llamado *cocottes*.

—¡Pse! No le hago caso.

Por más que Roche no quería hablar solamente con Natalia y se dirigía á los dos amigos, María la mayoría del tiempo estuvo callada oyendo lo que decían los españoles.

Aquellas confidencias de un cinismo bajo, alegre y superficial, le daban la impresión clara de la inmoralidad del ambiente. Por otra parte, el ver á Natalia y á Roche, que tenían el uno para el otro delicadezas de los que marchan rápidamente hacia el amor, le indicaba el desamparo en que ella se veía.

Estaba violenta, y así, cuando Roche dijo:

—¿Nos iremos?

María respondió con viveza:

—Sí, vámonos.

—Nuestra amiguita—exclamó Roche dirigiéndose á Natalia—se ha aburrido.

—¿De veras te has aburrido?—le preguntó Natalia.—¿De veras?

—No, no—contestó María entristecida.

(Continuará)